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 С Новым 2024 годом! С Новым 2024 годом!

Загадывайте желания!Загадывайте желания!



Бал адвокатов России

Конечно, нас предупреждали: «Пят-
ница, вечер, Москва – пробки 100 баллов.  
Дорогие коллеги, выезжайте заранее!» 

Но кто же мог представить, что именно в 
этот день Москву «засыпет», да так, что и 2-х 
часов окажется мало…, и праздник начнётся 
уже в дороге: долгой, заснеженной до пре-
красного старинного особняка, в котором и 
расположился ресторан «Турандот».

15 декабря Нижегородские адвокаты 
посетили пятый Всероссийский Бал-ма-
скарад Адвокатов России, в котором приня-
ли участие свыше 100 человек из 15 регионов. 
Организаторами выступили адвокаты Палаты 
Московский области. Место было выбрано с 
историей.

Авторы проекта дворца «Турандот» – вла-
делец Maison Dellos, российский предпри-
ниматель, ресторатор, профессиональный 
архитектор и художник-реставратор Андрей 
Константинович Деллос и заслуженный ху-
дожник России, декоратор Александр Попов. 
В 2014 году дизайн-проекты ресторанов, сре-
ди которых «Турандот», заняли одно из самых 
значительных мест, принесли А. К. Деллосу 
звание Почетного академика Российской 
Академии художеств.

На момент начала строительства от особняка екатери-
нинского фаворита Римского-Корсакова по адресу Тверской 
бульвар, 26 уцелел только фасад, скрывавший советскую 
«коробку» из кирпича и бетона. Проектирование и строи-
тельные работы заняли шесть с половиной лет. Специально 
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«Нижегородский адвокат»
Вестник Палаты адвокатов 
Нижегородской области

для «Турандот» А. К. Деллос осно-
вал мастерские, где художники, 
скульпторы и ремесленники-ар-
тизаны – всего несколько сот че-
ловек – занимались проектирова-
нием и выполнением деревянных 
панелей, бронзовых элементов 
декора и осветительных прибо-
ров, лепнины из стукко (смесь 
алебастра с гипсом), наборного 
паркета, декоративных росписей, 
хрустальных подвесок для люстр, 

резной мебели и фарфоровой по-
суды. В 2005 году ресторан «Туран-
дот» был открыт для публики.

Дресс-код BLACK TIE, изысканная 
кухня, весёлые конкурсы и зажига-
тельные танцы с кавер-группой, 
выступление непрофессионально-
го, но очень талантливого музы-
кального бэнда «Адвокаты на вер-
шине», бой курантов и новогодние 
подарки – на этом празднике было 
все! Включая деловое общение, 
как и положено на корпоративном мероприятии. 

Нижегородская деле-
гация, как всегда, была на 
высоте, что было отмече-
но организаторами. 

Праздник удался! Мы 
в очередной раз убе-
дились, что адвокатская 
корпорация объединила 
не только профессиона-
лов, но и креативных, та-
лантливых, жизнерадост-
ных людей.
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Заседание Совета ПАНО
13 декабря состоялось совместное заседа-

ние Совета ПАНО и президиума НОКА, послед-
нее в 2023 году.

Президент ПАНО Рогачев Н.Д. вручил награды:
• Почетную грамоту ПАНО – члену Совета ПАНО, 

заведующей Адвокатской конторой № 5 НОКА 
Ильичевой Марине Алексеевне за организацию 
и активное участие в проведении Второго Ни-
жегородского адвокатского форума; 

• Почетную грамоту с вручением серебряного 
«Знака адвоката» – адвокату НО «Нижегород-
ская коллегия адвокатов № 3» Гулиеву Матла-
бу Яхья-оглы за многолетнюю добросовестную 
профессиональную деятельности и активное 
участие в жизни нижегородской адвокатуры. 
Присягу адвоката приняли три претендента, 

успешно выдержавшие экзамен.

По личному заявлению приостановлен статус 
пяти адвокатов, прекращен статус четырех адвока-
тов также по личному заявлению.

Из реестра адвокатских образований исклю-
чены сведения об Адвокатских кабинетах Попо-
вич Татьяны Александровны, Тужилкиной Марии 
Александровны, Меркурьевой Ирины Алексан-
дровны в связи с прекращением статуса адвоката.

Совет рассмотрел три дисциплинарных произ-
водства: в отношении двух адвокатов дисципли-
нарное производство было прекращено, так как в 
их действиях квалификационная комиссия не на-
шла нарушений положений ФЗ «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре РФ» и Кодекса профес-
сиональной этики адвоката. Двум адвокатам, име-
ющим задолженность по отчислениям в ПАНО за 
три месяца, вынесено замечание.

Совет принял решение о направле-
нии адвокатов ПАНО по их личным за-
явлениям в юридические консультации, 
а также о назначении заведующих юри-
дическими консультациями. Информа-
ция будет направлена в адвокатские 
образования.

Совет ПАНО утвердил программу 
обучения стажеров и адвокатов, по-
лучивших статус адвоката без прохож-
дения стажировки и осуществляющих 
адвокатскую деятельность в течение 
первого года после получения статуса 
по курсу «Введение в профессию» на 
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ших среди 40 направленных работ). В настоящее 
время студенты юридических факультетов ВУЗов 
г. Нижнего Новгорода решают большой состав-
ной кроссворд по основным учебным дисципли-
нам, изучаемым на 1 курсе, весной 2024 года их 
ждут квестовое и игровое задание. Туры разраба-
тываются строго для проекта #будуадвокатом. 

Студенты 2 курса занимаются решением тео-
ретических задач, весной второкурсников ждет 
фестиваль судебных речей, деловая игра с оцен-
кой формата assessment и игровой тур. 

Студенты 3 курса прослушали авторский курс 
лекций по темам:

• «Освоение профессии адвокат» – лектор ад-
вокат Красильникова С.И.

• «История адвокатуры» – лектор адвокат 
Остроумов С.В.

• «Почему адвокатура — это высшая лига» – 
лектор адвокат Барышев А.Н.

• «Чем сериальный адвокат отличается от ре-
ального» – лектор адвокат Курашвили Г.О.

Средняя посещаемость очных лекций – 20-25 
человек. Важно, что лекции посещают не только 
третьекурсники, для которых это конкурсный тур 
– лекции интересны и студентам других ступеней, 
и даже помощникам и стажерам Палаты.

На февраль и март 2024 года запланированы 
2 лекции: одна будет посвящена этике адвоката 
(лектор – адвокат Веткин А.Е.), другая личному 
бренду адвоката (лектор - адвокат Фаст И.А.).

Также третьекурсников ожидает игровой тур 
(как и все туры проекта #будуадвокатом с автор-
ским наполнением) и дебаты.

Старшие курсы ведут борьбу в кейс-турнире 
«Нижегородский адвокат». 

Помимо основной конкурсной борьбы участ-
никам доступна возможность посещения судеб-
ных заседаний с адвокатами. За октябрь-ноябрь 
2023 года студенты посетили около 10 судебных 
заседаний в судах разных инстанций с разны-

ми адвокатами ПАНО 
(не только экспертами 
проекта). В частности, 
для участников проекта 
#будуадвокатом была 
предоставлена воз-
можность адвокатами 
Курашвили Георгием 
Отариевичем и Ефре-
мовым Алексеем Викто-
ровичем (Адвокатская 
контора Канавинского 
района НОКА) посеще-

2024 учебный год. При этом, по общему мнению 
членов Совета, на следующий год была продлена 
действующая программа, поскольку она хорошо 
спланирована, эффективна, и в ней задействованы 
в качестве лекторов ведущие адвокаты ПАНО.

Совет заслушал информацию члена Совета 
Ильичевой М.А. о взаимодействии с фондом «За-
щитники Отечества». С начала подписания до-
говора в октябре текущего года адвокаты ПАНО 
оказывают квалифицированную юридическую 
помощь военнослужащим и членам их семей, 
касающуюся, в основном, вопросов социального 
обеспечения. Семь адвокатов дежурят в фонде 
каждый вторник в течение дня с 9 часов утра. За 
прошедшее время 60 человек получили от адво-
катов ответы на волнующие их вопросы. Но зача-
стую вопросы обратившихся за помощью доволь-
но сложные, требующие тщательной проработки 
и подготовки документов, поэтому есть необходи-
мость в привлечении к данной работе большего 
числа адвокатов. С целью оптимизации данной 
работы Совет принял решение проработать во-
прос о дополнительном привлечении адвокатов 
для дежурства в фонде. 

Совет решил провести в первом полугодии 
2024 года проверку некоторых адвокатских об-
разований на предмет соблюдения стандартов 
защиты в уголовном судопроизводстве. Решение 
по этому вопросу будет направлено в адвокат-
ские образования.

Совет заслушал информацию члена Совета Ка-
либерновой О.Н. о реализации проекта «#буду-
адвокатом». В нем участвует около 150 студентов 
1-5 курсов из пяти ведущих ВУЗов Нижнего Нов-
города. Первые месяцы показали явную заинте-
ресованность участников проекта: они активны и 
нацелены на результат каждый в своей ступени.

Видеоматериалы проекта просмотрены 1500 
раз. Завершены первые туры на каждой из ступе-
ней: подведены итоги эссе у первых курсов (4 луч-
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ния судебных заседаний Дзержинского город-
ского суда Нижегородской области и прослуши-
вание прений адвокатов с участием присяжных 
заседателей.

Совет принял информацию к сведению, от-
метив актуальность и значимость проекта  и по-
благодарил адвокатов-организаторов проекта 
«#будуадвокатом»: Калибернову Ольгу Никола-
евну, Красильникову Софию Ивановну, Ильи-
чеву Марину Алексеевну, Логинова Александра 
Николаевича, Кержакову Анастасию Викторов-
ну, Кобликову Евгению Сергеевну, а также чле-
нов Совета молодых адвокатов ПАНО и лекто-
ров проекта: Курашвили Георгия Отариевича, 
Остроумова Сергея Владимировича, Барышева 
Александра Николаевича.

ПЕРСОНАЛЬНО 

Присвоен статус адвоката:
Аймалетдинову Инсафу Ансаровичу (включен в 

списочный состав Адвокатской конторы №9 НОКА);
Баяновой-Беляевой Юлии Владимировне 

(включена в списочный состав Нижегородской  кол-
легии адвокатов «Ника»);

Смирновой Екатерине Викторовне (включена в 
списочный состав Нижегородской коллегии адвока-
тов «Ника»).

Приостановлен статус адвоката:
Подувальцевой Татьяны Александровны (Ад-

вокатская контора № 14 НОКА);
Козырева Даниила Геннадьевича (Нижегород-

ская коллегия адвокатов Козыревых);
Новичихина Романа Николаевича (Адвокатская 

контора Нижегородского района НОКА);
Сафронова Романа Игоревича (Адвокатская 

контора № 21 НОКА);
Киселева Артёма Вячеславовича (Адвокатская 

контора Нижегородского района НОКА).

Прекращен статус адвоката:
Кузнецовой Ольги Алексеевны (Адвокатская 

контора Кстовского района НОКА) – по личному за-
явлению;

Попович Татьяны Александровны (Адвокатский 
кабинет) – по личному заявлению;

Тужилкиной Марии Александровны (Адвокат-
ский кабинет) – по личному заявлению;

Меркурьевой Ирины Александровны (Адвокат-
ский кабинет) – по личному заявлению.

Реестр адвокатских образований:
Включены сведения:
• об адвокатском кабинете Гурусовой Тамары Иго-

ревны с местом расположения по адресу: 607650, 
Нижегородская область, г.Кстово, ул. Школьная, д. 2.

Исключены  сведения:
• об адвокатском кабинете Попович Татьяны Алек-

сандровны с 14.12.2023 года в связи с прекращени-
ем статуса адвоката;

• об адвокатском кабинете Тужилкиной Марии 
Александровны с 14.12.2023 года в связи с прекра-
щением статуса адвоката;

• об адвокатском кабинете Меркурьевой Ирины 
Александровны с 14.12.2023 года в связи с прекра-
щением статуса адвоката.

Совет заслушал письмо директора Нижего-
родского филиала ЧОУВО «Московского универ-
ситета им. С.Ю. Витте» А.В. Ткаченко от 12.12.2023 
года № 10-15/187 о содействии в организации 
базовой кафедры совместно с адвокатскими об-
разованиями Нижегородской области и решил 
создать базовую кафедру в составе адвокатов 
Адвокатской конторы № 25 НОКА и адвока-
тов Адвокатской конторы Канавинского района 
НОКА.  Заведующим этих контор – Калиберновой 
О.Н. и Курашвили Г.О. – необходимо согласовать 
с адвокатами и руководством Нижегородского 
филиала ЧОУВО «Московского университета им. 
С.Ю. Витте» порядок участия адвокатов в работе 
базовой кафедры.

Коллектив Адвокатской конторы Советского района НОКА  
поздравляет заместителя заведующего 
Бобровских Марию Сергеевну с круглой датой! 

Желает профессиональных успехов, счастья и здоровья!



Нижегородский адвокат №12 (252) 2023 5

Обычно на страницах нашего журнала мы расска-
зываем о рассмотрении квалификационной комиссий 
и Советом ПАНО дисциплинарных дел, но сегодня хо-
телось бы рассказать о той части работы ПАНО, когда 
материалы проверки по жалобам или сообщениям не 
приводят адвокатов на заседание квалификационной 
комиссии. Заявителю направляется мотивированное 
решение об отказе в возбуждении дисциплинарного 
производства.

В одном из таких случаев Палате адвокатов при-
шлось отстаивать свое решение об отказе в возбужде-
нии дисциплинарного дела в суде.

Защиту гр. А.  по уголовному делу по назначению 
суда осуществляли адвокаты в суде первой инстанции, 
а также судебном заседании апелляционной инстан-
ции. В действиях всех адвокатов, которые были защит-
никами А., а также защитниками другого обвиняемо-
го по делу, заявитель жалобы Б. усмотрел нарушения 
профессиональных обязанностей.

Решением президента ПАНО Н.Д. Рогачева, в со-
ответствии с правилами п. 2 ст. 21 КПЭА,  после  тща-
тельной проверки доводов заявителя было принято 
решение  об отказе  в возбуждении дисциплинарных 
производства в отношении адвокатов в  связи с отсут-
ствием доказательств, подтверждающих доводы жа-
лоб, а также  по тем основаниям, что    адвокаты,  в 
отношении которых Б поданы жалобы, не являются за-
щитниками заявителя, в связи с чем,  в соответствии с 
правилами п. 1 ст. 20 КПЭА, отсутствует повод для воз-
буждения дисциплинарного производства. 

А. обжаловал решения президента ПАНО об отказе 
в возбуждении дисциплинарного производства в суд. 
В исковом заявлении Б., помимо уже упомянутых пре-
тензий к адвокатам, указывал, что, например, адвокат 
другого подсудимого Г., ознакомившись с протоколом 
судебного заседания, создал ему (А.)   «помехи в при-
знании протокола судебного заседания, составленно-
го с нарушением ч.3 ст. 259 УК РФ». Моральный вред 
заявитель оценил в 300 000 рублей, пояснив, что при-
чиненный ему моральный вред заключается (цитата):  
в «переживаниях, связанных  с отчуждением от обще-
ства,  нарушении  нервной системы  организма, дей-
ствительность которого  невозможно описать и под-
твердить документами, т.к. продукт нервной системы  
как  товар в магазине  либо  устройство человека в ка-
ждом случае индивидуально»,  а также просил возоб-
новить производство по его жалобам и назначить «ко-
миссию с его участием по правилам ст. 21 и 23 КПЭА».

Разбирательство по иску А. прошло три судебных 
инстанции. Определением Первого кассационного 

суда общей юрисдикции от 22.11.2023 г. решение Ни-
жегородского районного суда г. Нижнего Новгорода 
от 03.04.2023 г. и апелляционное определение судеб-
ной коллегии по гражданским делам Нижегородско-
го областного суда от 18.07.2023 г., согласно которому 
гр. А. отказано в удовлетворении исковых требований, 
в т.ч. о компенсации морального вреда, оставлено в 
силе.

Основным содержанием решений судов являлась 
ссылка на нормы Закона «Об адвокатской деятельно-
сти и адвокатуре в РФ», в том числе о независимости 
адвокатуры, на Определения Конституционного Суда 
РФ, а также на то, что оценка действий адвокатов, кото-
рая была дана Президентом ПАНО Рогачевым Н.Д. при 
рассмотрении жалоб А., основана на законодательстве 
об адвокатской деятельности и адвокатуре в РФ.  

Как указал Первый кассационный суд общей 
юрисдикции, выводы судов являются правильными, 
поскольку опираются на исследованные судом дока-
зательства, которым дана аргументированная право-
вая оценка, с учетом положений закона, подлежащих 
применению по данному делу. Таким образом, с ре-
шениями Президента ПАНО Н.Д. Рогачева об отказе в 
возбуждении дисциплинарного производства в отно-
шении четверых адвокатов согласились три инстанции 
судов общей юрисдикции.

Необходимо отметить также следующее.  Проверка 
доводов жалоб и заявлений в отношении адвокатов 
проводится и в том случае, когда в Палату обращаются 
лица, не подпадающие под правила п. 1 ст. 20 КПЭА, как 
было и в случае с двумя адвокатами, которые не явля-
лись защитниками А. Иногда адвокаты задают вопрос, 
почему бы Палате адвокатов не направить   заявите-
лю ссылку на вышеуказанную статью?  Однако доброе 
имя адвоката в ПАНО всегда находилось и находится в 
приоритете, поэтому лицу, обратившемуся с жалобой, 
направляется развернутый ответ со всеми необходи-
мыми разъяснениями и ссылками на всевозможные 
нормативные акты, КПЭА и анализом ситуации. 

Только в редких   случаях заявители не соглаша-
ются с ответом ПАНО.  В этой связи следует напом-
нить, что ведение адвокатского производства важно 
для адвоката не только в качестве составляющей его 
работы по делу.  Материалы адвокатского производ-
ства являются одним из основных источников, по ко-
торым происходит оценка    наличия или отсутствия 
добросовестной работы адвоката при обращении 
доверителя с жалобой.

Рябкова Т.И., вице-президент ПАНО

 Один из аспектов работы Палаты адвокатов Нижегородской области
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1 декабря 2023 г.  в Общественной пала-
те Российской Федерации состоялась на-
учно-практическая конференция «Адво-
катура-2033». Организаторами выступили: 
Адвокатская палата Московской области, Феде-
ральный союз адвокатов России при поддерж-
ке Московской областной коллегии адвокатов.  

Все доклады конференции касались при-
менения «цифры» и искусственного интел-
лекта (далее — ИИ) в жизни как общества, 
так и адвокатуры, и были интересны с точ-
ки зрения оценки рисков, возможностей, 
и статистических данных применения ИИ. 
В качестве спикера в работе конференции 
принимала участие вице-президент ФПА РФ 
Авакян Е.Г..

Среди участников передвигался заме-
чательный робот, с которым можно было 
пообщаться на различные темы (не наш ли 
будущий стажер? или его уже ничему не 
придется обучать?). С ним сфотографирова-
лись все участники конференции от Палаты 
адвокатов Нижегородской области: члены Со-
вета ПАНО Калибернова О.Н., Ильичева М.А., 
член квалификационной комиссии ПАНО Сер-
геева Е.С., а также автор данной статьи.

С приветственным словом выступила пре-
зидент ФПА РФ Володина С.И., которая отме-
тила, что будущие поколения адвокатов в зна-
чительной степени будут отличаться от ныне 
практикующих, потому что и школьники, и 
студенты, как показали исследования, в боль-
шинстве своем отдают предпочтение инфор-
мационным технологиям, они могут получить 
информацию там, где мы ее получить не мог-

Адвокатура-2033

ли – в Интернете. Лекции, согласно опроса 
студентов, уже не являются для них основным 
источником знаний. Поэтому перед препода-
вателями стоит задача  донести до студентов 
то, что они не могут найти в других источниках. 
Это необходимо, чтобы соответствовать моло-
дому поколению. 

Вице-президент ФПА РФ Толчеев М. Н. в 
своем докладе затронул тему прогнозирова-
ния появления искусственного интеллекта в 
жизни общества, в том числе и в жизни адво-
катуры: задача уже сегодняшнего дня сделать 
так, чтобы ИИ соответствовал  человеческим 
ценностям, морали, был безопасен для чело-
века и не создавал ему каких-либо угроз. До-
кладчик указал, что задача будущего, букваль-
но ближайших десятилетий – не допустить так 
называемой сингулярности, т.е. преобладания 
ИИ над человечеством.

Ремарка. Если припомнить сборник науч-
но-фантастических рассказов Айзека Ази-
мова «Я, робот», то именно там были раз-
работаны три закона робототехники, один 
из которых требовал, чтобы робот (т.е. его 
программное обеспечение в современной 
трактовке) не мог причинить вред челове-
ку. 

В 2010 году комиссия, созданная в Ве-
ликобритании, внесла корректировку в эти 
законы, указав, что ответственность за со-
здание и действия ИИ несет его создатель 
или владелец/оператор. Таким образом, 
законы робототехники обсуждаются на со-
временных площадках. Это удивительно, 
но факт.
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Что касается этических норм создания и 
применения ИИ, то на конференции прозву-
чало, что около 1000 экспертов из разных 
стран в 2023 году в своем письме обратились 
к мировому сообществу с предложением при-
остановить разработку систем искусственного 
интеллекта до составления так называемых 
протоколов безопасности. С необходимостью 
разрешительного регулирования ИИ согла-
сились в США, Китае, Японии, ЕС. Российская 
Федерация также не стоит в стороне от ука-
занных проблем. 

Именно в России создан самый продвину-
тый в мире опыт регу-
лирования через На-
циональный кодекс 
этики ИИ. Указом 
Президента РФ утвер-
ждена Национальная 
стратегия развития ИИ 
до 2030 года, Распоря-
жением Правительства 
РФ утверждена Кон-
цепция развития регу-
лирования ИИ и робо-
тотехники, действуют 
отраслевые нормы, 
например, Прави-
ла использования ИИ 
в здравоохранении, Правила тестирования 
беспилотного транспорта, Отдельные Правила 
использования ИИ в области обработки персо-
нальных данных, в облачных сервисах и др. 

А что же адвокатура? Как прозвучало на кон-
ференции, ИИ активно движется и в сторону 
адвокатуры. Лаборатория OpenAI объявила о 
создании личного помощника – 
AssistantsAPI. В рамках исследова-
ния компанией Goldaman Sachs, 
например, было выявлено, что 
«при узконаправленном обуче-
нии искусственного интеллекта, он 
сможет перенять до 44 % задач, 
выполняемых адвокатами в на-
стоящее время». Интересен здесь 
смысл слова «перенять», не прав-
да ли? Перенять ИИ, наверное, 
сможет, а применить? 

Некоторые компании, в т. ч. 
в «Сколково», участвуют в раз-
работке системы юридического 
консультирования с применени-
ем ИИ. Не в нашей стране, но есть 

опыт, когда ИИ изучил около 3 миллионов 
судебных дел и на этой основе самостоятель-
но участвовал в судебном заседании, которое 
состоялось в марте 2023 года. Правда, все эти 
нововведения опровергаются следующим: 
исследования указывают, что системы гене-
ративного ИИ не способны к юридической 
аргументации, правовому анализу и не могут 
заменить экспертизу, проводимую адвокатом, 
его мышление, навыки и умения. Исключитель-
но на результаты работы генеративных систем 
ИИ полагаться нельзя. Эти системы не должны 
заменять человека в процессе принятия юри-

дически значимых 
решений. Необходи-
мо самостоятельно 
проверять все пред-
ложенные системой 
результаты и аргу-
ментацию.

Интересное ис-
следование довела 
до участников кон-
ференции студентка 
4 курса МГЮА имени 
О.Е. Кутафина Дина 
Сантбаталова: в ком-
пьютерную систему 
были заложены за-

конодательные акты, многочисленные юриди-
ческие понятия и параметры, перед системой 
была поставлена задача составить исковое за-
явление в суд. Но в результате эксперимента 
получен не иск, а рассказ. В исковом заявле-
нии содержались ссылки на несуществующие  
в нормативных актах статьи, на утратившие 
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Палата адвокатов Нижегородской области и 
Нижегородский областной суд, заключив в те-
кущем году «Соглашение об электронном вза-
имодействии»), наличие у адвокатов электрон-
ной подписи, электронный документооборот 
с доверителем, направление электронных за-
просов, онлайн бухгалтерия, проверка контр-
агентов с упором на арбитражный анализ и 
многое другое. В этой связи удивительно, что в 

российском законодательстве 
нет понятия «электронная по-
чта».

Все выступающие преду-
преждали адвокатов, что не-
обходимо обеспечивать за-
щиту персональных данных 
своего доверителя, принимать 
очень серьезные меры для за-
щиты информации, получен-
ной от своих доверителей (ад-
вокатская тайна), не вводить 
конфиденциальные данные 
в систему ИИ, поскольку они 
могут быть использованы в 
последующем самой систе-

мой. В этой связи кажется совсем не безна-
дежным высказывание американского эконо-
миста Джона Кеннета Гилбрейта, озвученное 
на конференции: «Там, где человек платит 
деньги за внимание другого человека, при-
менение техники ограничено или вообще 
отсутствует». Прав ли господин Гилбрейт, 
покажет время. 

Рябкова Т. И.,
Вице-президент ПАНО

силу нормы. Нейросеть выстроила слова в 
последовательность в соответствии с зало-
женными в ней алгоритмами, однако юриди-
ческой значимости этот рассказ «на вольную 
тему» не имел.

Всеми докладчиками были высказаны мне-
ния, имеющие один вывод: человеку необхо-
димо контролировать работу ИИ. Например, 
апелляционный суд в Новом Орлеане (США) 

вышел с предложением обязать юристов 
указывать, использовали ли они программы 
искусственного интеллекта для составления 
документов, и в случае использования под-
тверждать, что результаты были проверены 
человеком. 

В другом случае доверитель адвоката 
утверждал, что использование «эксперимен-
тальной» генеративной программы ИИ было 
одной из ошибок, допущенных его «неквали-
фицированным, неподготовленным и неэф-
фективным» адвокатом. Очевидно, челове-
ческий фактор будет существовать всегда и 
всецело переложить ответственность на «ма-
шину» невозможно. 

Следует отметить, что цифровизация и ис-
пользование в будущем ИИ должны не заме-
нять адвоката, а помогать ему в виде сервисов 
для анализа судебной практики и формирова-
ния позиции, конструктора юридически зна-
чимых документов на основе интерактивных 
шаблонов, электронного документооборота с 
судебной системой (это то, над чем работали 

При подготовке данной статьи использованы материалы сообщений участников конференции: Незнамова А.В. «Подходы к ре-
гулированию искусственного интеллекта»; Прокша М.Ю. «LegalTech – помощник или враг юриста?», Никифорова А.В. «Цифровое 
будущее профессиональных организаций», Глушенкова А.В «Правовое регулирование искусственного интеллекта – международ-
ный и российский опыт», Сидоренко Э.Л. «Информационные технологии на страже интересов бизнеса».
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Исключение недопустимых доказательств  
в уголовном судопроизводстве (обзор судебной практики)

Продолжение (начало в №11 за 2023 год) 

4. К следующему грубому нарушению, допускаемому 
на досудебной стадии производства по уголовному делу, 
констатируемому судами, можно отнести не обеспечение 
защитником лица, фактически пребывающего в статусе по-
дозреваемого.

Пункт 5 части третьей статьи 49 УПК Российской Феде-
рации прямо предусматривает участие защитника в уго-
ловном деле с момента начала осуществления процессу-
альных действий, затрагивающих права и свободы лица, 
подозреваемого в совершении преступления.

Согласно правовой позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, сформулированной в Постановле-
нии от 27 июня 2000 года по делу № 11-П и от 20.11.2008 
года по делу № 851-О-О, в целях реализации конституци-
онного права на защиту необходимо учитывать не только 
формальное процессуальное, но и фактическое положе-
ние лица, в отношении которого осуществляется публич-
ное уголовное преследование. При этом факт уголовного 
преследования и, следовательно, направленная против 
конкретного лица обвинительная деятельность могут под-
тверждаться актом о возбуждении в отношении данно-
го лица уголовного дела, проведением в отношении него 
следственных действий (в том числе, опознания) и иными 
мерами, предпринимаемыми в целях его изобличения или 
свидетельствующими о наличии подозрений против него. 
Поскольку такие действия направлены на выявление ули-
чающих лицо, в отношении которого ведется уголовное 
преследование, фактов и обстоятельств, ему должна быть 
безотлагательно предоставлена возможность обратиться 
за помощью к адвокату (защитнику).

Неисполнение данных требований закона влечет за со-
бой признание доказательств, полученных с участием лица, 
фактически находящегося в статусе подозреваемого вне 
зависимости от официального процессуального статуса, в 
отсутствие защитника – недопустимыми доказательствами. 
(Определение Второго КСОЮ от 11.03.2020 года по делу № 
77-142/2020; Определение Первого КСОЮ от 22.09.2020 
года по делу № 77-1746/2020).

В качестве примера можно привести свежую практику 
Второго КСОЮ, закрепленную в определении от 21.03.2023 
года по делу № 77-963/2023. Исключая из приговора по-
казания К. суд указал, что данные показания она давала в 
качестве свидетеля на предварительном следствии. При 
этом в отличие от подозреваемого и обвиняемого свиде-
тель обладает другим процессуальным статусом, наделен 
иным кругом прав и обязанностей. При даче показаний К. 
предупреждалась об уголовной ответственности за отказ 

Караваев  
Игорь Олегович, 
председатель 
квалификационной 
комисии ПАНО, 
заведующий Областной 
адвокатской конторой 
НОКА
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от дачи показаний и за дачу заведомо ложных 
показаний, тогда как она в силу ст.51 Конститу-
ции РФ вправе была отказаться от дачи показа-
ний. Участвующий при проведении следствен-
ных действий адвокат в силу ч .5 ст.189 УПК РФ 
оказывал лишь юридическую помощь своему 
доверителю, а не осуществлял его защиту.

5. Серьезным нарушением норм права в уго-
ловно-правовой сфере, влекущим признание 
доказательств недопустимыми, является про-
вокация со стороны оперативных сотрудников 
при проведении оперативно-розыскных меро-
приятий.

Постановление Пленума Верховного Суда 
РФ от 15.06.2006 № 14 разъясняет, в тех случаях, 
когда материалы уголовного дела о преступле-
нии рассматриваемой категории содержат до-
казательства, полученные на основании резуль-
татов оперативно-розыскного мероприятия, 
судам следует иметь в виду, что для признания 
законности проведения такого мероприятия 
необходимо, чтобы оно осуществлялось для 
решения задач, определенных в статье 2 Фе-
дерального закона «Об оперативно-розыск-
ной деятельности», при наличии оснований и 
с соблюдением условий, предусмотренных со-
ответственно статьями 7 и 8 указанного Феде-
рального закона. Исходя из этих норм, в част-
ности, оперативно-розыскное мероприятие, 
направленное на выявление, предупреждение, 
пресечение и раскрытие преступления, а также 
выявление и установление лица, его подготав-
ливающего, совершающего или совершившего, 
может проводиться только при наличии у ор-
гана, осуществляющего оперативно-розыскную 
деятельность, сведений об участии лица, в от-
ношении которого осуществляется такое меро-
приятие, в подготовке или совершении проти-
воправного деяния.

Результаты оперативно-розыскного меро-
приятия могут использоваться в доказывании 
по уголовному делу, если они получены и пере-
даны органу предварительного расследования 
или суду в соответствии с требованиями зако-
на и свидетельствуют о наличии у лица умысла 
на незаконный оборот наркотических средств, 
психотропных веществ или их аналогов, расте-
ний, содержащих наркотические средства или 
психотропные вещества, либо их частей, содер-
жащих наркотические средства или психотроп-
ные вещества, сформировавшегося независимо 
от деятельности сотрудников органов, осущест-

вляющих оперативно-розыскную деятельность.
В качестве интересного примера, под-

тверждающего изложенное, можно привести 
Апелляционное определение Верховного суда 
Республики Татарстан от 24.08.2021 по делу № 
22-6696/2021, которым установлено следую-
щее:

В соответствии со статьей 2 Федерального 
закона «Об оперативно-розыскной деятельно-
сти», одной из основных задач оперативно-ро-
зыскной деятельности является выявление, 
предупреждение, пресечение и раскрытие пре-
ступлений, а также выявление и установление 
лиц, их подготавливающих, совершающих или 
совершивших. Для решения данной задачи со-
ответствующие правоохранительные органы 
наделены полномочиями по проведению опе-
ративно-розыскных мероприятий, к числу ко-
торых пунктом 4 части 1 статьи 6 Федерального 
закона отнесена проверочная закупка.

В силу статьи 7 указанного закона, основа-
ниями проведения оперативно-розыскных ме-
роприятий являются: наличие возбужденного 
уголовного дела; ставшие известные органам, 
осуществляющим оперативно-розыскную де-
ятельность, сведения о признаках подготав-
ливаемого, совершаемого или совершенного 
противоправного деяния, а также о лицах, его 
подготавливающих, совершающих или со-
вершивших, если нет достаточных данных для 
решения вопроса о возбуждении уголовного 
дела; розыск лиц, скрывающихся от органов 
дознания, следствия и суда, уклоняющихся от 
уголовного наказания, также розыск без вести 
пропавших; события и действия, создающие 
угрозу государственной, военной, экономиче-
ской или экологической безопасности Россий-
ской Федерации.

Таким образом, исходя из требований Феде-
рального закона, если в результате проведен-
ного оперативно-розыскного мероприятий вы-
явлено преступление и получены достаточные 
данные для решения вопроса о возбуждении 
уголовного дела и осуществления уголовного 
преследования лица, совершившего престу-
пление, правоохранительные органы обязаны 
пресечь дальнейшую преступную деятельность 
и обеспечить его привлечение к уголовной от-
ветственности.

Как следует из материалов уголовного дела, 
сотрудники полиции уже 28 февраля 2020 года 
после проведения ОРМ «проверочная закупка» 
с участием ФИО1, располагали объективной 
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информацией о преступной деятельности Ю. В 
ходе проведения данного оперативно-розыск-
ного мероприятия они вели непосредственное 
оперативное наблюдение, в связи с чем, име-
ли реальную возможность пресечь преступную 
деятельность Ю. уже 28 февраля 2020 года. Од-
нако, вопреки целям и задачам оперативно-ро-
зыскной деятельности, сотрудники правоохра-
нительных органов не сделали этого, а вновь 
провели аналогичное оперативно розыскное 
мероприятие «проверочная закупка» 11 марта 
2020 года.

Исходя из требований справедливого суда, 
предусмотренных статьей 6 Европейской Кон-
венции «О защите прав человека и основных 
свобод», общественные интересы в борьбе 
против наркоторговли не могут оправдать ис-
пользование доказательств, полученных в ре-
зультате провокации органов полиции.

Результаты оперативно-розыскного меро-
приятия могут быть положены в основу приго-
вора только в том случае, если они получены с 
соблюдением оснований для проведения ука-
занного оперативно-розыскного мероприятия, 
предусмотренных статьей 7 Федерального за-
кона «Об оперативно-розыскной деятельно-
сти», и требований части 7 статьи 8 этого Феде-
рального закона и свидетельствуют о наличии у 
виновного умысла на незаконный оборот нар-
котических средств или психотропных веществ, 
сформировавшегося независимо от деятельно-
сти сотрудников оперативных подразделений, 
а также о проведении лицом всех подготови-
тельных действий, необходимых для соверше-
ния противоправного деяния.

Согласно статье 75 УПК РФ, доказательства, 
полученные с нарушением требований насто-
ящего Уголовно-процессуального закона, яв-
ляются недопустимыми, не имеющими юри-
дической силы и поэтому они не могут быть 
положены в основу обвинения, а также исполь-
зоваться для доказывания любого из обстоя-
тельств, предусмотренных в статье 73 УПК РФ.

Между тем, по настоящему уголовному делу, 
правоохранительные органы после проведения 
«проверочной закупки» 28 февраля 2020 года 
не имели своей задачей выявление каких-ли-
бо иных аспектов противоправной деятельно-
сти вышеуказанного лица, а лишь формально 
документировали совершаемые Ю. после 28 
февраля 2020 года под контролем сотрудников 
полиции действия, направленные на сбыт нар-
котических средств, без выявления иных значи-

мых для дела обстоятельств, ранее не установ-
ленных сотрудниками полиции, включая иных 
лиц, причастных к незаконному обороту нарко-
тиков, источников их поставки.

Аналогичная позиция закреплена в опреде-
лении Первого КСОЮ от 11.02.2020 года по делу 
№ 77-108/2020, который указал, что «По смыс-
лу ст. 75, 89 УПК РФ, ст. 7 Федерального закона 
«Об оперативно-розыскной деятельности», ре-
зультаты оперативно-розыскного мероприятия 
могут быть положены в основу приговора, если 
они получены в соответствии с требованиями 
закона и свидетельствуют о наличии у вино-
вного умысла, направленного на совершение 
преступления и сформировавшегося независи-
мо от деятельности сотрудников оперативных 
подразделений, а также проведение лицом всех 
подготовительных действий, необходимых для 
совершения противоправного деяния».

Определение Восьмого КСОЮ от 10.06.2020 
года по делу № 77-971/2020 приводит следу-
ющую мотивировку: «Таким образом, вызыва-
ет сомнение законность действий сотрудников 
правоохранительных органов, поскольку они 
не были направлены на пресечение преступной 
деятельности Ж. и создали условия для совер-
шения последним дальнейших противоправных 
действий, связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств, и, следовательно, со-
ответствие этих действий требованиям, предъ-
являемым к доказательствам УПК РФ, исходя из 
положений ст. 6 Европейской конвенции «О за-
щите прав человека и основных свобод» и ст. 75 
УПК РФ, результатов проведенных 27 мая 2009 
года оперативно-розыскных мероприятий».

В определении Первого КСОЮ от 14.07.2022 
года по делу № 77-3585/2022 суд усмотрел про-
вокацию в следующих действиях сотрудников 
правоохранительных органов:  Согласно ст. 2 
Федерального закона от 12 августа 1995 года № 
144-ФЗ «Об оперативно-розыскной деятельно-
сти» задачами оперативно-розыскной деятель-
ности является выявление, предупреждение, 
пресечение и раскрытие преступлений, а также 
выявление и установление лиц, их подготав-
ливающих, совершающих или совершивших; 
осуществление розыска лиц, скрывающихся от 
органов дознания, следствия и суда, уклоняю-
щихся от уголовного наказания, а также розы-
ска без вести пропавших; добывание информа-
ции о событиях или действиях (бездействии), 
создающих угрозу государственной, военной, 
экономической, информационной или экологи-
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ческой безопасности РФ; установление имуще-
ства, подлежащего конфискации.

В соответствии со ст. 5 данного закона ор-
ганам (должностным лицам), осуществляю-
щим оперативно-розыскную деятельность, за-
прещается подстрекать, склонять, побуждать в 
прямой или косвенной форме к совершению 
противоправных действий (провокация), а ст. 
6 предусмотрено проведение такого оператив-
но-розыскного мероприятия как «Проверочная 
закупка».

По смыслу закона, необходимым условием 
законности проведения «Проверочной закуп-
ки» являются: соблюдение оснований для про-
ведения оперативно-розыскных мероприятий, 
предусмотренных ст. 7 Федерального закона от 
12 августа 1995 года  № 144-ФЗ «Об оператив-
но-розыскной деятельности», соблюдение тре-
бований ст. 8 указанного закона, в соответствии 
с которыми «Проверочная закупка» предметов, 
веществ, продукции, свободная реализация 
которых запрещена, проводится на основании 
постановления, утвержденного руководителем 
органа, осуществляющего оперативно-розыск-
ную деятельность.

Результаты оперативно-розыскного меро-
приятия могут быть положены в основу при-
говора, если они получены в соответствии с 
требованиями закона, свидетельствуют о нали-
чии у виновного лица умысла на совершение 
преступления, сформировавшегося у него не-
зависимо от деятельности сотрудников опера-
тивных подразделений, а также о проведении 
данным лицом всех подготовительных дей-
ствий, необходимых для совершения противо-
правного деяния, и в соответствии со ст. 89 УПК 
РФ отвечают требованиям, предъявляемым к 
доказательствам.

Между тем, в приговоре не приведено дока-
зательств, подтверждающих сведения о том, что 
С. ранее, до того как к нему обратился сотрудник 
полиции, незаконно устанавливал какое-либо 
контрафактное программное обеспечение. Не 
содержится таких сведений и в материалах уго-
ловного дела, в том числе и в документах опе-
ративно-розыскной деятельности.

То обстоятельство, что С. дал объявление в 
сети «Интернет» об оказании услуг по ремонту 
компьютеров и ноутбуков, установке и настрой-
ке оперативных систем, программ, удалению 
вирусов, настройке интернета и Wi-Fi, ремонту 
и замене комплектующих, восстановлению дан-
ных, консультаций и обучению, указав об от-

сутствии выполненных заданий, не свидетель-
ствует о его намерении устанавливать именно 
контрафактные программы.

Из показаний сотрудника полиции не ус-
матривается, что до его звонков С. с просьба-
ми отремонтировать компьютер и установить 
программу К., данная программа у осужденно-
го имелась, как и умысел на ее незаконное ис-
пользование.

Данные обстоятельства подтверждаются, в 
том числе исследованными судом аудиозапися-
ми переговоров между сотрудником полиции и 
С.

Вместе с тем, постановление о проведении 
оперативно-розыскного мероприятия «Про-
верочная закупка» в отношении С. было вы-
несено после обращения к нему оперуполно-
моченного, в связи с чем действия сотрудника 
полиции, совершенные до этого, характерные 
для оперативно-розыскного мероприятия, не 
соответствовали требованиям ст. 8 Федераль-
ного закона от 12 августа 1995 года № 144-ФЗ 
«Об оперативно-розыскной деятельности», за-
крепляющей в качестве обязательного условия 
проведения «Проверочной закупки» наличие 
соответствующего постановления.

При таких обстоятельствах вызывает сомне-
ние правомерность действий сотрудников пра-
воохранительных органов, которые при отсут-
ствии достоверной информации о занятии С. 
противоправной деятельностью, связанной с 
установкой и хранением контрафактного про-
граммного обеспечения, своими действиями 
фактически сформировали у него умысел на со-
вершение преступления.

Аналогичная судебная практика закреплена 
в Определениях Третьего КСОЮ от 19.05.2022 
года по делу № 77-1281/2022, Пятого КСОЮ от 
05.07.2022 года по делу № 77-1143/2022, Ше-
стого КСОЮ от 07.12.2021 года по делу № 77-
5864/2021.

Необходимо отметить, что согласно сформи-
рованной судебной практике, суды не призна-
ют основанными на законе также заключения 
экспертов, выполненные в отношении изъятых 
в ходе незаконных ОРМ предметов и ценностей 
(определение Седьмого КСОЮ от 24.11.2020 
года № 77-2341/2020).
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В соответствии с Постановлением Правительства РФ № 
1946 от 31.10.2022 "О внесении изменений в некоторые 
акты Правительства Российской Федерации по вопросам 
осуществления закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных нужд, закупок 
товаров, работ, услуг отдельными видами юридических 
лиц и признании утратившими силу постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 26 сентября 1997 г. 
№ 1222 и отдельных положений некоторых актов Прави-
тельства Российской Федерации" (далее по тексту – По-
становление Правительства РФ № 1946 от 31.10.2022 г.), 
вносятся изменения в Постановление правительства РФ 
№ 656. 

В частности, с 1 октября заказчикам необходимо 
по-новому формировать техзадание и контракт в Единой 
информационной системе в сфере закупок (далее по тек-
сту – ЕИС). Требования о структурированном описании и 
новых типовых условиях повлекли возникновение новых 
обязанностей заказчика, о которых и пойдет речь. 

Описание объекта закупки 
Описание объекта закупки все заказчики будут готовить 

в ЕИС посредством заполнения экранных форм системы. 
Структурированная информация будет автоматически по-
ступать в электронную заявку участника, а после — в про-
ект контракта.

С 2024 года структурированный контракт станет обяза-
тельным для всех заказчиков, осуществляющих открытые 
и закрытые электронные процедуры по Федеральному 
закону «О контрактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» от 05.04.2013 № 44-ФЗ (далее по тексту – 
Закон № 44 ФЗ). Таким образом, все госконтракты долж-
ны будут быть заключены в цифровом формате.

Сроки перехода на структурированный контракт:
Переход на структурированный контракт будет осу-

ществляться поэтапно – в соответствии с установленными 
сроками:

01.04.2024 – по конкурентным процедурам;
01.07.2024 – с единственным поставщиком;
01.07.2024 – соглашения об изменении и расторжении.
Таким образом, в указанные сроки все заказчики по 

Закону №44 ФЗ должны будут заключать госконтракты в 
цифровом формате с использованием структурирован-
ного контракта в ЕИС. 

Новые изменения в Законе №44-ФЗ. 
Переход на структурированный контракт.

Тян 
Владислав  Владимирович, 
стажер Адвокатской 
конторы № 5 НОКА

СЛОВО МОЛОДЫМ
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1 октября 2023 года вышла новая версия 
ЕИС 13.3. В статье разберем основные момен-
ты, как начать работу со структурированным 
описанием объекта закупки с 1 октября. А так-
же начнем разбираться со структурирован-
ным контрактом. До 1 октября электронный 
контракт был файлом, который заказчики при-
кладывали и направляли на подписание побе-
дителю конкурса/аукциона. Теперь все сведе-
ния автоматически переносятся в контракт из 
извещения, заявки и протокола подведения 
итогов. Для публикации в реестре контрактов 
заказчику останется только нажать на кнопку.

Как же формируется описание объ-
екта закупки с учетом новых измене-
ний?

С 1 октября 2023 года у заказчиков поя-
вилась новая обязанность — формировать 
структурированное описание объекта закупки 
в ЕИС (подп. «б» п. 8 Постановления Прави-
тельства РФ № 1946 от 31.10.2022 г.). 

При проведении открытых и закрытых элек-
тронных процедур, характеристики объекта 
закупки, которые предусмотрены п. 1 ч. 1 ст. 33 
Закона № 44-ФЗ, указывают с использовани-
ем ЕИС (п. 7 постановления Правительства № 
145 «Об утверждении Правил формирования 
и ведения в единой информационной системе 
в сфере закупок каталога товаров, работ, услуг 
для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд и Правил использования ката-
лога товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд»). 

В структурированном виде указываются 
функциональные, технические, качественные 
и эксплуатационные характеристики объекта 
закупки. Рядом с каждой позицией указыва-
ют в структурированном виде, какое значение 
характеристики выбрать поставщику, — это 
короткая инструкция в виде выпадающего 
списка. Дополнительное описание, например, 
изображение товара или ГОСТы указывают в 
отдельном файле и прикрепляют на скрепку. 
Также по дополнительным характеристикам 
на скрепку прикрепляется инструкция по за-
полнению заявки.

Какие документы прикреплять к из-
вещению на скрепку?

Отдельным файлом прикрепляется 

проект контракта, обоснование цены, опи-
сание объекта закупки (ч. 2 ст. 42 Закона № 
44-ФЗ), а также инструкцию по заполнению 
заявки для характеристик из прикрепленного 
файла.

Что изменится при формировании 
извещения?

Теперь заказчики могут загрузить 
информацию об объекте закупки в структу-
рированный вид из файла Excel. Это особенно 
удобно для закупок с большим количеством 
позиций, так как не придется заполнять их 
вручную. Данные из файла Excel также отраз-
ятся в структурированном виде, включая ин-
формацию о характеристиках товара. Шаблон 
и инструкция по заполнению уже направлены 
в личный кабинет заказчика.

Описание объектов закупки поможет в 
случаях с большим количеством позиций, так 
как данные отражаются в структурированном 
виде по каждой позиции.

Совместные закупки. Для заказчиков при 
проведении совместных закупок по статье 25 
Закона № 44-ФЗ доработали новый признак 
«Участие в закупке». Если в закупке не опре-
делен объем, необходимо установить только 
признак напротив наименования заказчика. 
Если объем определен — установить признак 
напротив наименования заказчика и указать 
необходимое к поставке количество товаров, 
работ, услуг. 

Таким образом, детализация совместных 
закупок поможет не запутаться при приемке.

Детализировали блок «Обеспечение заяв-
ки». Извещение должно содержать реквизиты 
счета, на котором учитываются операции со 
средствами, которые поступают заказчику. А 
также содержать реквизиты счета для случаев, 
предусмотренных частью 13 статьи 44 Закона 
№ 44-ФЗ, когда удерживается обеспечение за-
явки при третьем отклонении за один квартал.

Как сформировать структурирован-
ный контракт?

Как уже было сказано выше, заказ-
чики формируют структурированный контракт 
в ЕИС. Цифровой проект контракта направля-
ется уже после определения победителя. Для 
этого в поле «Предмет контракта» необходимо 
выбрать способ формирования и заключения 
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контракта. В случае, если проект цифрового 
контракта уже сформирован, но не подписан 
и направлен участнику закупки, изменить спо-
соб формирования и заключения контракта в 
карточке невозможно. Для заключения кон-
тракта как раньше необходимо удалить сфор-
мированный проект контракта, после чего 
сформировать его заново и выбрать способ в 
форме прикрепленного файла.

Также появился автоматизированный рас-
чет цен по позициям. В блоке «Объект закупки» 
акцент сделали на разных правилах для цены 
единицы с определенным и неопределенным 
объемом. Если закупка с неопределенным 
объемом, то в силу требований ст. 51 Закона 
№ 44-ФЗ, цена единицы снижается пропорци-
онально предложению участника. То есть если 
на торгах было снижение 10 процентов, то та-
кое снижение должно автоматически приме-
няться отдельно к каждому объекту закупки и 
к цене за единицу товара, работы, услуги. Та-
кая цена будет автоматически пересчитана и 
заполнена в цифровом контракте.

В закупках с определенным объемом нет 
требования о пропорциональном снижении 
цены единицы. Казначейство не видит друго-
го алгоритма изменения цены, 95 процентов 
цены единицы снижается пропорциональ-

но. Но так как требования такого нет, можно 
скорректировать то или иное значение цены.

В исключительных случаях можно изменить 
предмет контракта. Сведения, которые содер-
жатся в структурированном виде, имеют при-
оритет над бумажной формой (ч. 4 ст. 5 Закона 
№ 44-ФЗ). Внести изменения возможно только 
при наличии обоснования и через обращение 
в техподдержку.

В исключительных случаях можно изменить 
сроки и этапы исполнения контракта, источ-
ник финансирования, КБК, КВР, КЦС, КОКС. Та-
кая возможность может быть предоставлена 
при наличии обоснования, к примеру, пред-
писание ФАС. Чтобы изменить вышеуказан-
ные данные необходимо обратиться в техпод-
держку.

Какая же цель преследуется введе-
нием структурированного описания 
контракта?

Предполагается, что все вышеука-
занные изменения снизят 
риски технических оши-
бок, исключат дублиро-
вание ввода информации 
(однократно прошедшие 
контроль сведения не от-
правляются повторно на 
согласование; сведения, 
необходимые для внесе-
ния в реестр контрактов, 
автоматически предза-
полняются без прохож-
дения дополнительного 
контроля).

 

Структурированные 
данные  

извещения

• Данные о товаре;
• Страна 

производства;
• Реквизиты и 

данные участника

Итоговая цена 
контракта

В титул контракта собирается вся ранее заполненная информация, 
заказчику остается только прикрепить все необходимые документы

• Предмет (объект 
закупки);

• Сроки 
выполнения 
закупки;

• Стороны закупки;
• Срок действия 

договора:
• И т.д.

Структурированные 
данные  
заявки



Нижегородский адвокат №12 (252) 202316

 Панаце́ я — от имени греческой богини Панакеи,   
мифическое универсальное средство от всех проблем.

На прошедшем 24-25 августа 2023 года в г. Н. Новгороде отбо-
рочном турнире по мини-футболу среди адвокатов ПФО на приз 
«Адвокатской газеты» болельщики нашей футбольной команды 
- адвокаты Канавинской конторы НОКА были в одинаковых фут-
болках ярко оранжевого цвета с надписью «Адвокаты Канавино». 
Этому предшествовало общее решение коллектива адвокатской 
конторы, которое можно расценить как свидетельство нашего 
очередного стремления объединения независимых по своему ха-
рактеру людей. 

Формирование корпоративной культуры является сложным 
и многосторонним процессом, универсальный рецепт которого 
вырабатывается ценой многочисленных проб и ошибок, в резуль-
тате чего в каждом адвокатском образовании формируется свой, 
уникальный образ, в который одинаковыми футболками, увы, не 
нарядишь.

Вместе с тем полагаю, что успешность адвокатского образова-
ния, в данном случае нашей адвокатской конторы, в значительной 
мере как раз и состоит в умении, а также желании показать на 
страницах нашего корпоративного издания «товар лицом». 

Как молодого адвоката, начавшего свою деятельность с февра-
ля 2023 года и постигающего ее «изнутри», меня интересуют лю-
бые связанные с ней вопросы. Ведь свою профессию я выбрала 
осознанно и, безусловно, этим дорожу. Однако тезис «дедушки» 
Маркса о том, что «бытие определяет сознание», никто не отме-

нял, в связи с чем материальная составляющая моей адвокатской деятельности мне далеко не без-
различна.

  Вопрос, с которым я решила поделиться с нашими читателями, это получение в нашей адвокат-
ской конторе назначений по делам в порядке ст. 51 УПК РФ.  

  Это важная составляющая «бытия» для начинающего адвоката, который, как правило, не имеет в 
начале своей деятельности доверителей по соглашению, и единственным источником заработка для 
которого являются дела по назначению.

  Побудительным мотивом данной публикации стала недавно опубликованная статья коллеги из 
Адвокатской палаты Республики Татарстан, пожелавшего остаться анонимом, в одном из юридиче-
ских изданий.

  В своей статье коллега указывает об имеющихся, на его взгляд, фактах несправедливого распре-
деления в его палате дел по назначению в порядке ст. 51 УПК РФ. В частности, он утверждает, что 
руководители адвокатских образований не только сами стали в последнее время активно участвовать 
в делах по назначению, но и поручать их только своим, лояльным им коллегам. 

  По мнению автора, в палате происходит монополизация защиты по назначению за счет ущемле-
ния прав и интересов других адвокатов. При этом в качестве единственного выхода из сложившейся 
ситуации автор видит «Комплексную информационную систему «Адвокатура России» (КИС АР), кото-

Система КИС АР как панацея справедливости распределения дел 
по назначению

Кержакова  
Анастасия Викторовна,
член СМА ПАНО,  
адвокат Адвокатской 
конторы Канавинского 
района НОКА

СЛОВО МОЛОДЫМ



Нижегородский адвокат №12 (252) 2023 17

рая внесет справедливость в распределение дел 
по назначению. 

С мнением автора-анонима относительно па-
нацеи от данной проблемы повсеместным вве-
дением системы КИС АР не согласна. Неспра-
ведливость распределения дел в порядке ст. 51 
УПК РФ, если она действительно имеет место, 
является внутренней проблемой Адвокатской 
палаты Республики Татарстан, о чем справедли-
во указывалось в многочисленных отзывах ад-
вокатов других палат субъектов РФ, последовав-
ших на данную публикацию.

Несмотря на свой небольшой опыт адво-
катской деятельности, возьму на себя смелость 
привести доводы о том, что система КИС АР па-
нацеей справедливости распределения дел по 
назначению в порядке ст. 51 УПК РФ, о чем, к 
сожалению, постоянно и настойчиво утвержда-
ют источники ФПА РФ, не является.

Так, в качестве примера приведу порядок 
распределения дел по назначению в порядке 
ст. 51 УПК РФ в нашей адвокатской конторе. Как 
известно, этот порядок прежде всего регулиру-
ется Правилами ПАНО по исполнению Порядка 
назначения адвокатов в качестве защитников 
в уголовном судопроизводстве, утвержденных 
решением Совета ФПА РФ от 15.03.2019.

При этом общеизвестно, что все адвокаты в 
конторе равны и дела по назначению распре-
деляются, как правило, с учетом пропорцио-
нальности и справедливости. Кроме того, по 
установленному в адвокатской конторе правилу 
определенный приоритет по делам в порядке 
назначения по ст. 51 УПК РФ могут иметь моло-
дые, начинающие свою деятельность адвока-
ты, адвокаты со сложившимися трудными жиз-
ненными ситуациями, а также, по остаточному 
принципу, адвокаты, не чурающиеся «служе-
нию» адвокатуре, видящие ее не только источ-
ником заработка, но и участвующие в выполне-
нии возложенных на нее задач. 

Как происходит назначение адвокатов по де-
лам в порядке ст. 51 УПК РФ в нашей адвокат-
ской конторе? 

Для этого устанавливается ежедневный гра-
фик дежурств адвокатов по отделу полиции и в 
судебных органах в порядке очередности, кото-
рый зависит от общего количества поручений, 
принятых адвокатом ранее. График дежурств 
вывешивается в конторе на соответствующий 
стенд. Кроме того, в графике дежурств против 
фамилии каждого адвоката в течение года с 
нарастающим итогом указывается количество 

дел, принятых им по назначению. В итоге каж-
дый адвокат в режиме «он-лайн» знает, сколько 
дел по назначению распределено как ему, так и 
каждому адвокату конторы. Таким образом, эта 
информация является открытой и постоянно до-
ступной для каждого адвоката.

Вместе с тем, по данному вопросу адвокат-
ская контора решила пойти дальше. В целях со-
блюдения принципа пропорциональности рас-
пределения дел по назначению каждые полгода 
в адвокатской конторе создается независимая 
комиссия, члены которой избираются на общем 
собрании адвокатов. Комиссия составляет соот-
ветствующее заключение о соблюдении или не-
соблюдении принципа пропорциональности и 
справедливости распределения дел по назначе-
нию, которое утверждается общим собранием.

Как мне известно, до настоящего времени ни 
одной жалобы адвокатов конторы на неспра-
ведливое распределение дел по назначению в 
порядке ст. 51 УПК РФ не поступало.

Теперь о панацее в решении проблемы о на-
значении адвокатов по делам о назначении в 
порядке ст. 51 УПК РФ повсеместным введением 
системы КИС АР.

Задачу бесперебойного обеспечения адвока-
тами судопроизводства по назначению органов 
дознания, предварительного следствия и суда 
адвокатская контора и, насколько мне известно, 
все адвокатские образования Нижегородской 
области, в отсутствие системы КИС АР полно-
стью обеспечивают. 

Опустим вопросы о том, что данная система 
не способна учитывать занятость адвоката, его 
общую нагрузку по делам, территориальную 
доступность того или иного поручения, стаж ад-
вокатской деятельности и профессиональный 
опыт конкретного адвоката, а также время явки 
на поручение, от которого, порой, зависит судь-
ба человека. Опустим и то, что система КИС АР 
требует значительных финансовых, материаль-
но-технических и человеческих ресурсов. По-
лагаю, что введение системы КИС АР не только 
не может решить вопросы справедливого рас-
пределения дел по назначению, но и породит 
новые проблемы, которые требуют отдельного 
обсуждения. В данном случае от добра добра не 
ищут.

Моим желанием было довести до сведения 
коллег, что решение справедливого распреде-
ления дел по назначению в порядке ст. 51 УПК 
РФ зависит не от введения системы КИС АР, а 
только от нас самих. 
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«Нижегородский адвокат» встретился с Эдуар-
дом Владимировичем и побеседовал об участии в 
конкурсе и об адвокатской жизни. 

Эдуард Владимирович, примите наши по-
здравления и расскажите, как вы решились при-
нять участие в конкурсе? Что вас вдохновило? О 
каком деле шла речь?

– Вы знаете, все произошло спонтанно. Когда 
предложили поучаствовать в номинации «Дело 
года», я как раз вспомнил резонансное уголовное 
дело по обвинению наших нижегородских врачей 
в совершении должностного преступления, связан-

ного с вымогательством взятки по предваритель-
ному сговору, которое закончилось оправдатель-
ным приговором. Оно продолжалось 5 лет, было 
вынесено два приговора, потрачено неимоверное 
количество усилий многих людей, чтобы справед-
ливость восторжествовала.

Отличительной особенностью было то, что в 
качестве потерпевшей стороны обвинения были 
привлечены иностранные граждане без россий-
ского гражданства. Тем не менее, они приняли уча-
стие в проведении оперативного эксперимента по 
плановой госпитализации роженицы в один из ро-
дильных домов г. Н.Новгорода на основе оказания 

Он пришел в адвокатуру защищать справедливость
ПРОФЕССИЯ — АДВОКАТ

4 декабря в зале Торгово-промышленной палаты Нижего-
родской области состоялось награждение победителей и номи-
нантов конкурса «Юрист-профессионал 2023», организатором 
которого традиционно выступило Агентство Правовой Инфор-
мации. Этот ежегодный конкурс проходил 22-ой раз при под-
держке Законодательного собрания области и регионального 
отделения Ассоциации юристов России. 

В этом году жюри пришлось нелегко: на участие в конкурсе 
было подано 223 заявки, участники прислали для оценки 72 ра-
боты по различным вопросам юридической практики.

В состав жюри конкурса от Палаты адвокатов Нижегородской 
области вошла вице-президент ПАНО Рябкова Татьяна Иванов-
на.

В специальной номинации «Дело года» 3 место было при-
суждено адвокату ПАНО Сумачеву Эдуарду Владимировичу (Ад-
вокатский кабинет).



Нижегородский адвокат №12 (252) 2023 19

но оплаты медицинских услуг, многие ратовали за 
бесплатную медицину, и не во всех роддомах были 
разграничения платных и бесплатных услуг. 

По нашей инициативе в суд приехала представи-
тель Министерства здравоохранения и абсолютно 
четко сказала, что расходы на лечение иностранных 
граждан не возмещаются за счет бюджета и, конеч-
но, должны оплачиваться. Вот тогда ситуация изме-
нилась.

Можно сказать, что дело в целом рассматрива-
лось по всем правилам научного открытия: сначала 
говорили – не может быть, потом – в этом что-то 
есть, а когда областной суд отменил обвинительный 
приговор – все участвующие в процессе резко из-
менили позицию.

К профессиональной чести судей Нижегород-
ского областного суда доводы защиты были услы-
шаны, все обвинения сняты, лица, привлеченные 
к уголовной ответственности реабилитированы с 
полным возмещением затрат на адвокатов, ком-
пенсацией причиненного вреда в связи с незакон-
ным уголовным преследованием. 

Как писал Сократ, «все профессии – от людей, и 
только три – от Бога: врач, судья и педагог» – высо-
кое служение, которое делает людей счастливыми. 

Хотелось бы отнести к такому служению  и 
профессию Адвоката…

Эдуард Владимирович, хотим поздравить Вас 
еще с одним событием – 30-летием адвокатской 
деятельности. Расскажите о пути в профессию.

– Да, 3 декабря у меня был личный праздник: 30 
лет назад в этот день мне вручили первое адвокат-
ское удостоверение.

Адвокатом я стал в 90-е годы – это был сложный, 
но интересный период, когда все в стране меня-
лось, все мы были безнадежными романтиками той 
поры.

платных услуг и послеродовой благодарности вра-
чу-акушеру в виде денег.

К уголовной ответственности были привлече-
ны заместитель главного врача по лечебной части, 
врач-акушер и санитарка. Оплата родов в кассу 
роддома в размере 16 тысяч рублей (по сути, стра-
ховое возмещение по полису обязательного меди-
цинского страхования) и переданные после родов 
врачу-акушеру 15 тысяч рублей в виде благодарно-
сти следственными органами рассматривались в ка-
честве предмета взятки. Т.е. сумма взятки составила 
31 тысячу рублей.

В деле участвовало три адвоката, я защищал 
интересы зам. главного врача по лечебной части. 
Положение моего подзащитного осложнялось тем 
фактом, что санитарка, привлечен-
ная к уголовной ответственности 
по обвинению в мошенничестве, 
признала себя виновной, была 
осуждена к условному наказанию 
в рамках досудебного соглашения 
и рассматривалась обвинением в 
качестве посредника в передаче 
денег. 

Иностранная гражданка, кото-
рую приняли в роддоме, конечно, 
не имела полиса ОМС. Почему-то 
обвинение посчитало, что роды у 
нее врачи должны были принять бесплатно. 

Трудно представить, что в любой другой стране 
мира наших незастрахованных граждан будут ле-
чить и принимать роды бесплатно, в то же время ис-
пользовать прекрасное чувство благодарности для 
привлечения специалистов-медиков к уголовной 
ответственности. Фабулой обвинения искажалась 
сама суть профессиональной деятельности врачей, 
охраняемых законом прав и свобод граждан.

Об этом деле с обвинительным уклоном писали 
в СМИ, вещали на федеральном и региональном 
телевидении, что оказывало психологическое дав-
ление на участников процесса. Создавалось ощу-
щение обреченности, невозможности изменить 
видение ситуации. 

Представитель государственного обвинения в 
прениях и апелляционном представлении срав-
нивал моего подзащитного с персонажем Артура 
Конана Дойла о Шерлоке Холмсе – «злым гением» 
– профессором Мориарти (по совпадению, у моего 
подзащитного была ученая степень кандидата ме-
дицинских наук).

Сегодня исход дела сомнений не вызывает, а в 
то время менялось законодательство относитель-
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Я занимался спортом и учился в Высшей шко-
ле МВД СССР, где всегда был сильный преподава-
тельский состав и хорошая практическая подготов-
ка. Кстати, заканчивал я уже Высшую школу МВД 
РСФСР – после распада Союза.

В профессию попал с легкой руки Козырева Ген-
надия Николаевича, который в то время преподавал 
у нас уголовно-процессуальное законодательство и 
отличался обсуждением необычных примеров 
из практики. Именно он повлиял на меня по-
пробовать свои силы в адвокатской деятельно-
сти, за что ему очень признателен. В адвокатуру 
я пришел абсолютным идеалистом. Помню, ког-
да меня спросили: «Зачем идете в горы вы?», я 
ответил, что защищать людей – очень благород-
ная и гуманная профессия. 

 Мне повезло: попал стажером в недавно 
образованную Вторую коллегию адвокатов, где 
были легендарные личности. Находиться рядом 
с ними, видеть, как они работают – это стало луч-
шей адвокатской школой, где начиналось скла-
дываться понимание силы мысли и убеждения.

Все адвокаты коллегии давно состоялись в 
профессии и несли на плечах груз независимой 
адвокатуры, которая пробивала себе дорогу 
в жизнь, в том числе и делами. Многие известные 
громкие дела того времени связаны именно с адво-
катами второй коллегии.

Стажировался у Зильберканта И.И., Юрасовой 
Г.А., Даниловой Е.В. 

Начинал работать по уголовным делам, но с 
начала 2000-х стал специализироваться на граж-
данских и хозяйственных, связанных с обслужива-
нием бизнеса, вел большой сельскохозяйственный 
холдинг.  А в 2010 году ушел «на кабинет»: какое-то 
время был в команде, которая занималась выбора-
ми, потом – среди реформаторов жилищно-комму-
нального хозяйства города. Все новое всегда инте-
ресно.

С 2014-15 годов, когда начался кризис, многие 
мои клиенты – крупные предприятия стали банкро-

тами, холдинг развалился, запаса дел не было, поэ-
тому пришлось снова вернуться к уголовным делам. 
Так что сейчас беру все дела: и административные, 
и гражданские, и арбитражные…

Скучаю по временам, когда мог позволить себе, 
как говорится, «из любви к искусству» выбирать ин-
тересные для себя дела, какие-то передавал другим 
адвокатам.

Был период, месяца три, когда дел не было во-
обще. Я сидел в гараже и, чтобы занять себя, делал 
лодку – в интернете посмотрел. Дети тогда шутили: 
«Ты ковчег себе делаешь?» Да, в то время он бы 
пригодился. 

Потом все восстановилось, так что сегодня заня-
тости в работе хватает.

В свое время вы ушли из коллегии и открыли 
адвокатский кабинет, нет сожалений? Работать 
одному труднее, наверно, чем в коллективе.

– Сожалений нет. Действительно, порой, посо-
ветоваться не с кем, поэтому приходится тратить 
больше времени, чтобы проработать вопрос. Шту-
дируешь законодательство, потом практику, бывает 
очень тяжело сформировать позицию по делу, но 
это потом дает тебе большую уверенность. 

Для работы «на кабинете» требуется более вы-
сокая оценка самого себя, это большая ответствен-
ность перед доверителем.

Работа в адвокатском кабинете проходит опре-
деленные этапы, но когда ты все трудности преодо-
лел, настолько ты себя чувствуешь профессиональ-
но и уверенно, что это вдохновляет.

Что ж, Эдуард Владимирович, остается по-
желать Вам успехов и вдохновения на следую-
щий конкурс!
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В число спикеров вошли члены комиссий 
по защите прав адвокатов ФПА и Адвокатской 
палаты Санкт-Петербурга, известные адвокаты 
Санкт-Петербурга, Москвы и других регионов. 
Обсуждались актуальные в адвокатской прак-
тике темы.

Адвокат АП г. Москвы, к.ю.н. К.Е. Ривкин рас-
сказал про основы безопасности взаимодей-
ствия защитника с доверителем.

Член комиссии ФПА по защите прав адво-
катов, адвокат АП Санкт-Петербурга, к.ю.н. Е.Н. 
Тонков выделил модели профессионального 
поведения правоприменителей, нарушающих 
права адвокатов.

Выступление члена квалификационной ко-
миссии АП Санкт-Петербурга Н.Н. Жирновой 
было посвящено проблемам двойной защиты 
в дисциплинарной практике. 

В конференции участвовали представители 
из более чем десяти регионов и по отдельным 
вопросам разгорались настоящие дискуссии. 

Так, разные подходы обнаружились в дис-
циплинарной практике палат к понятию «ад-
вокатский отпуск». Подверглась справедливой 
критике самая кардинальная на этот счёт пози-
ция, согласно которой такого понятия не суще-
ствует, и адвокат имеет право уехать на отдых 

только с согласия доверителя, обеспечив себе 
замену на время отсутствия.

Интересным был спор представителей мо-
сковской адвокатуры в лице К.Е. Ривкина и 
санкт-петербургской, в лице Ю.М. Новолодско-
го, о необходимой частоте направления дове-

рителю отчётов о ходе юридической 
помощи. По мнению К.Е. Ривкина, в 
целях снижения адвокатских рисков 
необходимо направлять доверителю 
подробные отчёты как можно чаще. 

Ю.М. Новолодский аргументиро-
ванно возражал, ссылаясь на то, что 
при таком подходе адвокат может 
уподобиться современному врачу, 
который 90% времени занят состав-
лением документации.

На конференции также обсужда-
лись вопросы управления в адвокат-
ских палатах, проблемы содержания 
соглашения на оказание юридиче-

ской помощи и др.
Палату адвокатов Нижегородской области 

представил М.Ю. Гаранин (адвокатский каби-
нет), который поучаствовал в дискуссии в ре-
жиме «свободного микрофона».

Балтийские юридические чтения

09 декабря в Санкт-Петербурге в рамках очередных Балтий-
ских юридических чтений состоялась конференция «Управле-
ние рисками в адвокатской практике».
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7 декабря в концертном зале Premio состоя-
лась торжественное вручение XII региональной 
юридической премии «Юрист года», в которой 
были отмечены лучшие профессионалы в обла-
сти юридической деятельности. 

Главная ее задача – выделить и поощрить про-
фессионалов из разных сфер юридической деятель-
ности, внесших значительный вклад в формирова-
ние правового государства, укрепление законности 
и правопорядка, защиту прав и законных интересов 
граждан, а также в развитие российской юридиче-
ской науки.

Более 150 гостей пришло отметить событие и 
поздравить лауре-
атов премии. Ме-
роприятие было 
организовано со-
вместными усилия-
ми Нижегородского 
регионального отде-
ления Ассоциации 
юристов России с 
партнерами: ННГУ 
им. Н.И. Лобачев-
ского, Следствен-
ным управлением 

Следственного комитета РФ по Нижегородской 
области, Нижегородской областной нотариальной 
палатой, Приволжским филиалом РГУП и Палатой 
адвокатов Нижегородской области. 

Торжественное мероприятие открыла Предсе-
датель НРО АЮР Ирина Фаст и поздравила всех 
присутствующих с профессиональным праздником 
– Днем юриста.

Перед началом официальной церемонии на-
граждения гостям праздника на большом экране 
продемонстрировали видеоролик со всеми номи-
нантами на премию, после чего состоялось оглаше-
ние победителей и непосредственное награждение 
лауреатов премии.

Лауреатами XII региональной юридической 
премии «Юрист года» стали: 

• в номинации «За вклад в развитие юридиче-
ской науки» – профессор кафедры судебной 
экспертизы юридического факультета ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Владимир Александрович 
Тимченко;  

• в номинации «Юридическое образование и 
воспитание» – декан юридического факультета 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Евгения Евгеньев-
на Черных;  

• в номинации «За вклад в развитие законода-
тельства» – заведующий кафедрой государ-
ственно-правовых дисциплин Приволжского 
филиала РГУП Александр Рудольфович Лав-
рентьев; 
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• в номинации «Законность и правопорядок» – 
председатель третьего судебного состава по рас-
смотрению административных дел в суде апелля-
ционной инстанции Нижегородского областного 
суда Валентина Витальевна Самарцева;  

• в номинации «Корпоративный юрист» – началь-
ник отдела корпоративных и имущественных от-
ношений АО «ОКБМ Африкантов» Евгений Оле-
гович Левашев;  

• в номинации «Правозащитная деятельность» – 
адвокат ПАНО (АК №22 «Гражданские компен-
сации») Александр Васильевич Немов. Вручая 
ему награду, Уполномоченный по правам чело-
века в Нижегородской области, член Совета НРО 

АЮР Оксана Кислицына сказала: «Защищать 
права человека непросто, иногда даже сложно, а 
зачастую опасно. Очень важно в такие момен-
ты оставаться человеком, быть верным себе, 
своему делу, которому ты служишь. И, наверное, 
очень важно, что такие люди среди нас есть». 

• в номинации «За преданность юридической 
профессии» – заведующий Адвокатской конто-
рой Автозаводского района НОКА Николаев 
Олег Владимирович. Победителя объявила ви-
це-президент Палаты адвокатов Нижегородской 
области Татьяна Рябкова.

В этом году Совет НРО АЮР учредил 
новую номинацию – «Профессиональная 
доблесть». Победителем стал первый за-
меститель руководителя следственного 
управления Следственного комитета РФ 
по Нижегородской области Дмитрий 
Георгиевич Канонеров. Лауреата объя-
вила и наградила Председатель НРО АЮР 
Ирина Фаст.

Специальная премия «Особое мнение 
Совета Нижегородского регионального 
отделения Ассоциации юристов России» 

была присуждена профессору кафедры оператив-
но-розыскной деятельности ОВД учебно-научного 
комплекса противодействия экономическим и на-
логовым преступлениям Нижегородской академии 
МВД России Виктору Ивановичу Шарову. Его на-
градил проректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского по 
экономике и финансам, член Совета НРО АЮР Вик-
тор Большаков.

Также на церемонии были награждены победи-
тели межвузовского турнира «Стратегия судебного 
процесса». Первое место заняла команда Дзер-
жинского филиала Университета Лобачевского, 
второе место – команда Приволжского филиала 
РГУП, третье место заняла команда НИУ «Высшая 

школа экономики-Ниж-
ний Новгород».

Центральный аппарат 
АЮР отметил весомый 
вклад Нижегородского ре-
гионального отделения и 
его членов в деятельность 
Ассоциации. Были вручены 
награды представителям 
юридических вузов, Палаты 
адвокатов Нижегородской 
области, Нижегородской об-
ластной нотариальной пала-
ты, Аппарата регионального 

омбудсмена, которые активно участвовали в разви-
тии и реализации проектов Нижегородского отде-
ления Ассоциации. 

 Почётными грамотами АЮР награждены Ки-
рилл Лазорин и Олег Тимофеев, благодарности 
АЮР вручены Владимиру Исаеву и Игорю Син-
цову, а благодарственные письма –  Михаилу Про-
копьеву и Евгении Дорофеевой.

Церемония вручения премий и наград сопрово-
ждалась выступлениями творческих коллективов. 
После официальной части гости в неформальной 
обстановке продолжили поздравления. 
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С той поездки и началась моя помощь участникам специальной военной операции. Причем, хотелось 
помогать адресно, конкретным людям, а не отправлять деньги в какие-то фонды. Думаю, что в этом реше-
нии свою роль сыграли адвокатский ум и практичность.

Примерно раз в полтора-два месяца ездим на двух личных машинах, загруженных под завязку. Везем 
лекарства, обмундирование, обувь, белье и, конечно, специальное оборудование, в том числе приборы 
ночного видения, саперные лопатки, щупы и многое, что необходимо в работе сапера. Каждый раз при-
мерно на 500-700 тысяч рублей.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Мои друзья — саперы
Я не волонтер – помогаю по зову сердца

Я не считаю себя волонтером. Волонтеры спасают собачек и 
кошечек, ищут в лесах бабушек и дедушек. Моя деятельность свя-
зана непосредственно со специальной военной операцией (СВО) 
и направлена на оказание помощи воинам России по освобо-
ждению Донбасса, денацификации и демилитаризации Украины. 

Для кого-то это, может, и звучит громко, но это так.  Название 
такой деятельности и как нас именовать, еще не придумано.

Такая у меня натура – всегда всем хочется помочь. Думаю, что 
это заложено лучшими традициями моего комсомольского-ком-
мунистического воспитания. Поэтому и адвокатом стала.

Первая поездка в Донецк была больше года назад. Тогда я по-
знакомилась с ребятами из 5-й бригады инженерно-саперной роты 
имени Сорока Севастийских мучеников Первого армейского корпу-
са  ДНР, которые стали моими друзьями. Парни из разных уголков 
России: Оренбурга, Бурятии, Калининграда, Тюмени, Ростова, а также 
местные шахтеры. Есть и совсем молодые, и постарше, более опыт-
ные. С честью и достоинством исполняют свой воинский долг перед 
Россией. Несмотря на большие трудности и препятствия, уверенно 
идут вперед к Победе.  Все они, без исключения, Герои.

Кубасова Татьяна Владимировна, адвокат Адвокатского кабинета ПАНО  
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Деньги дает бизнес, а также простые люди, кто 
сколько может. Мне доверяют, могу отчитаться за 
каждый потраченный рубль, веду строгий учет.

За лето передали в роту три машины: УАЗ и две ВАЗ 
2111, которым я придумала «имена»: Бонифаций, Га-
рик и Жорик. Две машины ВАЗ 2111 перегоняла сама, 
поскольку больше смелых не нашлось… это 1400 км в 
один конец… 

Особую радость у военных вызывают детские письма, рисунки, поделки и подковы «На удачу». Все 
они бережно вешаются на стены в расположении роты. 

Не получилось поехать в августе этого года – были сильные обстрелы. Но знаю, что меня там ждут ребята, 
радуются каждому приезду. У них нет даже сомнений, что не приедем. Думаю, не только потому, что мы 
привозим много вещей, просто не хватает обычного мирного общения и тепла. 

Кроме жизненно необходимого, всегда привожу какие-то вкусняшки: варенье, компоты домашние… Хотя 
надо сказать, что с питанием в роте все хорошо, нет дефицита в продуктах.

«Здравствуй, защитник нашей Родины.  
Я горжусь тобой, потому что ты герой. Меня 
зовут Владимир Глебанов. Я живу в Бутурлино 
Нижегородской области. Мне 10 лет, учусь в 4 классе.  
Я тебя не знаю, но восхищаюсь тобой. Служба 
твоя нелегка, но очень видна для всей страны. 
Хочу выразить свою благодарность за вашу 
службу, за защиту нашей Родины. Родина – это 
близкие, дорогие люди, родные места, родной дом.

Спасибо тебе за мирное небо над головой, 
счастливое наше детство».

Про моих героев могу рассказывать бесконечно. Николай Иванович Некрасов (позывной Инженер) – на-
чальник инженерной службы 5-й бригады является кадровым военным. Военный в 9-м поколении. В армии 
с 2005 года.  В горячих точках служит с 2014 года: Сирия, Чечня и пр. Имеет более 20 наград, среди которых 
медаль ордена "За заслуги перед Отечеством" с мечами, два Ордена Мужества, медаль Жукова, медаль "За 
освобождение Мариуполя" и др..

Командир инженерно-саперной роты Волокжанин Владимир Евгеньевич (позывной Рекс) — коренной 
дончанин, из рабочей семьи, многодетный отец, спортсмен-каратист.

Бесстрашные и мужественные, они достойно выполняют все поставленные перед ними задачи. Своими 
правильными самостоятельными действиями под минометными обстрелами разминировали поля и осво-
бождали многострадальную Марьинку. Смелые, отважные и красивые!
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Конечно, жить под постоянны-
ми обстрелами – это страшно. Я 
отчетливо понимаю, что могу и не 
вернуться, хотя ребята меня обере-
гают и не пускают в опасные зоны. 
Но от прилетов никто не застрахо-
ван.

Была и на позиции в окопах, и в 
блиндажах, где ребята живут.  Один 
раз немного заплутали по дороге и 
пришлось ехать вдоль линии фрон-
та под грохот прилетов хаймарсов. 

19 сентября этого года был са-
мый лучший день рождения в моей 
жизни: в этот день в Донецке мне 
вручили государственную награду 
– знак отличия «Крест Святого Ге-
оргия Победоносца с мечами – За 
верность долгу!». В октябре – бла-
годарственное письмо от команди-
ра войсковой части.

Если кто-то хочет и может помочь нашим ребятам в достижении победы, контакты для связи:
• Кубасова Татьяна Владимировна тел. +7 (920) 020-34-24
• главный редактор нижегородского вестника «Адвокат»  

Комарова Марина Мироновна  тел.  +7 (930) 810-82-80

Мои друзья – саперы – говорят: «50% нашей победы – ваша помощь!»
21 января будет праздник – День инженерных войск России.  
Хочу поздравить всех причастных к нему и пожелать вернуться домой с Победой!

В Донецке мы ездили на Аллею Ангелов – словами не передать, какие чувства там испытываешь… 
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 5 и 6 декабря прошли одни из самых ярких 
мероприятий, которые ежегодно организует и 
проводит Совет молодых адвокатов Палаты ад-
вокатов Нижегородской области – это интеллек-
туально-развлекательные игры «Брейнг-ринг» и 
«Что?Где?Когда?».

По доброй традиции, 
в который раз площад-
кой для проведения игр 
стала НИУ «Высшая шко-
ла экономики». В первый 
день на игре «Брейн-
ринг» встретились ко-
манды студентов Высшей 
школы экономики, ННГУ 
им. Лобачевского, РАН-
ХиГС, РГУП и, конечно 
же, команда стажеров 
Палаты адвокатов Ниже-

городской области. 
В члены жюри вошли Ильичева М.А. (член Со-

вета ПАНО, зав. а/к № 5 НОКА), Мурзаков С.И. (зам. 
декана факультета права ВШЭ), Михайлов М.С. 
(зав. кафедрой гражданского и международного 
права РАНХиГС), Наметкин Д.В. (декан факультета 
подготовки специалистов для судебной системы 
РГУП) и Применко Ю.В. (зам. декана юридическо-
го факультета по воспитательной работе ННГУ им. 
Лобачевского).

«Брейнг-ринг» состоял из двух отборочных ра-
ундов и завершающего финального. В финальном 
раунде играли победители отборочных игр, это 
команды студентов ВШЭ и ННГУ им. Лобачевского.  
В нелегкой борьбе 1 место заняла команда студен-
тов Высшей школы экономики, 2 место – команда 
ННГУ им. Лобачевского, 3 место – стажеры Палаты 
адвокатов Нижегородской области, 4 место - сту-
денты РАНХиГС, 5 место – команда Российского 
государственного университета правосудия.

Интеллектуальные бои

По завершении игры жюри выбрало самых 
активных участников, которые на следующий 
день встретились на игре «Что?Где?Когда?».

На время второго этапа семь лучших игроков 
объединились в одну команду. По итогам жюри 
определило лучшего игрока, им стал студент 
ННГУ им. Лобачевского – Биндер Арсений. В за-
вершении каждого этапа игры участники были 
награждены различными призами и ценными 
подарками.

Проект проведения данных интеллектуальных 
игр был основан в 2013 году. Целью проекта яв-
ляется интеллектуальный совместный досуг для 
адвокатов, стажеров, помощников, а также сту-
дентов нижегородских ВУЗов, сплочение адвока-
туры. Совет молодых адвокатов ПАНО старается 
ежегодно дважды в год продолжать добрую тра-
дицию проведения данных мероприятий.

Чесноков И.Е., председатель СМА ПАНО,
адвокат Адвокатской контры № 25 НОКА 
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Адвокат Адвокатской конторы Кана-
винского района НОКА Прохоров В.А. 
проводит практическое занятие для 
студентов юридического факультета 
ННГУ на тему: «Гражданско-правовые 
договоры в предпринимательской де-
ятельности. Виды, существенные усло-
вия, особенности заключения и испол-
нения». 

В октябре экскурс в мир адвокатской жиз-
ни для молодых людей провел в Адвокатской 
конторе Советского района НОКА заведую-
щий Наумов А.П.. 

Встречи с молодежью

5 декабря профориентационная встреча сту-
дентов с адвокатами состоялась в Адвокатской 
конторе Московского района НОКА, где моло-
дые люди смогли пообщаться с заведующим 
конторой Гузевым А.Ю. Студенты, изучающие 
курс «Адвокатура РФ», в беседе получили цен-
ные знания об адвокатской деятельности, уви-
дели в ней много плюсов и выразили искреннее 
желание в будущем стать частью адвокатского 
сообщества. Практикующие адвокаты и учащи-
еся предложили продолжить успешный опыт 
подобных встреч с целью профориентации мо-
лодого поколения.

По инициативе адвоката Адвокатской конторы №15 НОКА, к.ю.н., доцента, Н.В. Остроумова, 
который преподает на юридическом факультете ННГУ им. Н.И. Лобачевского, адвокатские конто-
ры ПАНО устраивают для студентов экскурсии и рассказывают о профессии адвоката.

В конце ноября студентов принимала Адво-
катская контора Канавинского района НОКА, 
где студентам второго курса заместитель заве-
дующего Чехова Н.В. прочитала лекцию «Адво-
кат в уголовном процессе и адвокатская тай-
на».
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Первые и вторые курсы отправились ожидать 
старта очных туров в феврале, а третьекурсники 
получили задание до конца января.

Кроме того, в декабре прошли две лекции у 3 
ступени, по итогам одного из заданий – «резюме 
адвоката» – авторы трех лучших работ в качестве 
приза получили участие в деловом завтраке с лек-
тором – Барышевым Александром Николаевичем.

Также в декабре прошел новогодний фотокон-
курс, организаторы котрого не смогли удержаться 
и вручили сувенирные призы всем его участни-
кам.

 А еще памятный су-
венир получила самая 
удачливая участница — 
#будуадвокатом провел 
розыгрыш приза в самом 
начале месяца, приурочив 
его ко Дню Юриста.

На площадке проекта 
ВКонтакте доступны два но-
вых выпуска «Час с экспер-
том», где эксперты проекта 
разбирают задания, решен-
ные участниками.

Записаны два новых выпуска #будуадвока-
том_подкаст, один из которых дает возмож-

ность поближе познакомиться с Советом Мо-
лодых адвокатов ПАНО, а гостем новогоднего 
выпуска стал президент Палаты – Рогачев Николай  
Дмитриевич.

#будуадвокатом 
В декабре #будуадвокатом отправился на перерыв в связи с сессией 

у участников, чтобы не отвлекать студентов от зачетов и экзаменов в за-
ключительном месяце года, поэтому у ребят почти не было дедлайнов 
по заданиям. Исключение составила только 4 ступень: в середине дека-
бря у них завершился первый тур в рамках второго кейса.

#БУДУАДВОКАТОМ поздравляет читателей журнала с наступающим Новым годом и жела-
ет исполнения мечты и достижения всех поставленных целей.
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Если относиться к препятствию спокойно, оно 
перестает им быть. И в этот раз наше правило сра-
ботало. Наше – это адвокатов конторы № 25 НОКА 
Калиберновой О.Н., Адейкиной 
О.В. и Красильниковой С.И.

Что делать с устойчиво сло-
жившейся традицией – из года в 
год на осенние каникулы улетать 
в Италию? На первый взгляд, ни-
чего, только мечтать: мы слыша-
ли, что и визу не получить, видели 
«кошмарный» курс евро, непонят-

но было, как оплачивать билеты на самолет, через 
какую страну лететь.

Для начала решили собрать документы и по-
пробовать самостоятельно получить визу. И у нас 
получилось – через три недели мы были счастли-
выми ее обладателями.  Вот тогда уже стало понят-
но, что поездке в Рим быть. 

С учетом разных графиков судебных дел кли-
ентов, а нам важно путешествовать вместе, ведь 
именно адвокатура нас сдружила и сплотила, мы 
провели в Риме четыре дня. И это путешествие, 
как и любое другое, было прекрасным. Знаете, как 
из раза в раз возвращаться в одно и то же место 
и бежать по любимым местам: смотреть, что из-

менилось, а что нет, что нового, а что – как в про-
шлый раз.  Так и тут.  

За все время наших путешествий по Италии, в 
частности по Риму, появились осо-
бо значимые места, посещение ко-
торых стало ритуальным. Первое 
– Фонтан Треви, реставрация кото-
рого была завершена 2015 году. К 
слову, финансирование работ взял 
на себя итальянский дом мод Fendi. 
И такой щедрый жест в Италии стал 
за последнее время популярным: к 
примеру, реставрация Испанской 
лестницы в Риме спонсирована юве-
лирным домом Bulgari. В прошлом 
году работы были завершены и на са-
мой лестнице к Рождеству была уста-
новлена безумно красивая инсталля-

ция с логотипом 
данного бренда. 
Испанская лест-
ница – также осо-
бо любимое нами 
место, с верхней 
ее части открыва-
ется панорамный 
вид на Рим, а спу-
скается она к фон-
тану «Баркачча» 
на площади Испа-
нии. 

Невероятным 
для меня является 

и площадь Навона. Когда заблудишься в хитрос-
плетениях римских улиц, всегда выходишь на эту 
площадь с тремя фонтанами. В центре – очень 
красивый фонтан четырех рек как символ четырех 
главных рек четырех частей мира: Нил, Ганг, Дунай 
и Ла-плату. По бокам расположены фонтан Мавра 
и фонтан Нептуна.  

Через площадь Навона удобно добраться пеш-
ком до Ватикана – самого маленького официаль-
но признанного государства в мире с населением 
до 1000 человек. К Ватикану относится площадь 
Святого Петра, куда доступ является свободным. 
Также свободно можно пройти в собор Святого 
Петра – самый большой в мире, правда, нужно от-
стоять огромную очередь, но оно того стоит. 

За огороженной территорией видны дворцы 
Ватикана, базилика Сан-Джованни ин Латерано, 

Путешествие в город на семи холмах



Сикстинская капелла, дворцовые галереи, летняя 
папская резиденция, папские сады. Но, увы, до-
ступ разрешен не везде. 

Сам Ватикан располагается на левом берегу Ти-
бра, с которого открывается вид на замок Святого 
Ангела. Несмотря на то, что он находится в той же 
части, что и Ватикан, и соединен с ним коридором, 
а когда-то был даже папской резиденцией, к Ва-
тикану отношения не имеет. Замок привлекателен 
своим внешним обликом, а на его вершине уста-
новлена статуя Архангела Михаила, вложившего 
меч в ножны.

Ну и конечно, символ Рима – Колизей, одно из 
Семи Чудес Света. В этом году из-за масштабных 
реставрационных работ проход в музей был за-
крыт. Надеюсь, что после их завершения в следу-
ющем году нам удастся попасть внутрь.

После нашего возвращения многие спрашива-
ли нас об отношении к русским в Италии. Знае-

те, хорошее было отношение. Итальянцы – очень 
разговорчивый народ, при любой возможности 
пытаются проявить интерес, завести разговор. И 
на вопрос: «Откуда вы?» мы гордо отвечали, что 
из России. 

Красильникова С.И.,  
адвокат Адвокатской конторы №25 НОКА
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Совет молодых адвокатов при поддержке Палаты адвокатов 
Нижегородской области по сложившейся традиции организо-
вал детский новогодний праздник. 28 декабря Нижегородский 
государственный академический театр кукол радушно распах-
нул свои двери для ребят. Сказочная атмосфера царила уже 
в фойе: волшебные фотозоны со Снеговиком и лесными зве-
рюшками, нарядная волшебная елка, сказочные персонажи 
притягивали маленьких гостей, никто не мог пройти мимо. 

Детский Новый годДетский Новый год

Спасибо Совету молодых 
адвокатов ПАНО за блеск 
детских глаз!

И какой же Новый год без новогоднего 
хоровода вокруг елки, сказочного пред-
ставления, которое подарили актеры театра 
и, конечно, сладких подарков! 
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Нижний встречает Нижний встречает 
Новый Год!Новый Год!


